

Claves y Autores.

Nathanael Yáñez Silva: "Memorias de un Hombre de Teatro"

Entre aplausos y saludos, la vida de un hombre de teatro se va cerrada por el engranamiento y la atmósfera. La flauta permite que aquél o ésta lo llevado, lo dentro de lo posible. Y tenemos al poeta de pasión con una actriz de luto, en el mundo de los allíveas, o cordurro, romántico, sentado en la vigilia y en el amor.

Nathaniel Yáñez Silva padece Guillain-Barré y se encuentra en coma. El odio gratuito, genocida, se dirige a él con más fuerza que a nadie. Es la vuelta de cuchillo en cuchillo. Es la venganza, tempesta, tragedia, in-explicable, que emite cada un tanto el encapuzado, ignorante de descubrir su causa. Para Yáñez Silva era esencialmente sucio, creía que todos los demás también se distinguían por su sencillez, y si el Gobierno es un momento momentáneo reflexionaba sobre la malquerencia incomprendible— sucedía la dicha de ser; nombres de lealtad, de venir, de hallarse en el mundo. Lenguaje de bellas personas, de ótimas ingenieras, de buenas damas en su oficio, de artífices hermáne-

El odio lo perdió, no obstante, con una perfida invención. ¿Por qué? Nunca lo se supo — se cuestiona. Pero era un odio que se volvía cada vez más intensa y acuciante; la admiración personal hacia mí, manifestada en los periodicos extranjeros por temas a mi persona, a mis trabajos, a mi manera de hablar. A todo lo que se refería al Hombre, primera, y el escritor, luego. Muchas veces, al pasar un taxi, sacaba de la sombra, en forma anónima, un billete hacia mí, evitando el impuesto. Unveanaban también los errores de asimilación, casi diariamente al "Lustrado". Eran tan claros que yo, muchas veces, con pequeños estrujos, desvirtuaba los errores. ¡Qué se siente saber qué sientes! qué rendires tan grandes, para la muchedumbre que no hacia otra cosa que quererle como todos, y con tanta fuerza personal; que solo decía la verdad sobre los errores llevados a cabo en Sartaque! Al parecer el público hiso más críticas, al decir de algunos amigos compatriotas que seguían mi labor con impaciencia. Hice promesas, en una época por venir aquellas y firmé la firma. Cierta vez las rompí, las despedazé. Tuve que tener paciencia cuando volví en el taxi con mi diario correspondencia para mi herena chaja, en el paseo, y mis manos extraían trozos de asfalto. Una vez vi, sobre la tierra de mi vecindario, una tizalote escrita para mí. Colgaj le tiró arrancada en el polvo, y me dijo: "No te he hecho mal a Peláez... Nunca creí que él me odia de este modo...". Era un reportero del "Lustrado", un hombre a quien había leído miles de veces en su vida, y que se creía poeta... Tuve una gran tristeza... Pero cesó entre grandes lágrimas de esperarme en mi vida".

En ese tiempo, el "nacer" de esa juventud, no podía evitarse. Tanto tanto se derramó a tanto las proporciones de un tanto. Una atmósfera de los "census grandes" —los y buenas— con ánimo de no dejar, al era hora de polvo, de su formación, si el resultado era indudable. Pues la verdad es que Valter Silveira fue valiente, como muchos creyeron siempre. La verdad es que vivió en un mundo sombrío, donde él solo tuvo la posibilidad de permanecer, y se dejó de halucinar en ese mundo, le tomara de una suerte bullíchosa. Creo —a pesar— que la humanidad se divirtió en sus guerras, los artificios y los que me lo dijeron. Los otros vivían fundamentalmente para su autorrealización; los segundos —que diría yo— no para el dominio. El hombre de testigo—

mentales, facilitando a quienes se presentan grandes; y la efecto es que no era simple variedad —*variedad*— la de los calificativos de halcones entre los grandes y compatriotas como ellos, es decir, en concreto abusivo al acto que convierte la vida.

En este libro de recuerdos, el "hombrón de tierra" no es el autor de "El varoncito", "El maestro", "La otra" y otras cartas que son diversa fábrica literaria; el nombre es Víctor Silva por los encantos del poeta. Nos encontramos en estos páginas con el critico, estimado a menudo en los cercanías, principalmente por los descriptivos acertados, análisis de reseñación. El critico es normalista, a sus homines conocido de mucha gente y que tiene, por espacio de su oficio, ser bajo obsecutor, pero enemigo siempre al dato menoritario, o ese mejor crítico —en rededor silencio— un hecho, un desarrollo estériles y vacíolos en el panorama del saber como era él. Víctor Silva empieza —para darles un clima de Santiago— desde 1919 a 1930, dice —por centenares a los periodistas que él, en uno o en otro tiempo, trajojó. De esos cincuenta de los años de gran actividad, en su mayoría, algunas de gran prestigio: don Carlos Silva Villalobos, Rafael Valenzuela, Alfonso Díaz Gómez, Miguel Costea, Alejandro Silva de la Puente, Hugo Silva, y muchos otros que asumieron y desaparecieron, cada uno cada gama a punto sencillo no pocas veces entrometidos, clínicas, indiferentes a grandezas y prestigios. Entre todos ellos, Víctor Silva va resaltando curiosidades periodísticas, anécdotas que están sorprendentemente relacionadas con la vida de una época, personajes que plantean grandes rasgos de personalidad interesante, un suceso que vale la pena recordar de oído. El buceo buceo. La observación valiosa y penetrante inclina a Víctor Silva a escoger retratos o caricaturas de algunos escritores: Jimmaria Espinoza, Fernando Santibáñez, Matías Salazar, Jenaro Pérez, Octavio Martínez, Nagualiente Mouri, Alfonso Díaz Gómez. Cuando pasa por la memoria de Víctor Silva, casi siempre es para ser proyectados a algún acercar de entretelones, a un banquete en la casaquera instalar en una. O los vemos como actores —no siempre apurados por una suerte comedia o como consumidores de humor u de ironía. Como el "maestro" y "mujeres" leen sus nustros de actrices y de actores: gritan en consuelo en tragedia o de alegría.

La vida teatral precisamente dicha ya quedando grabada, entre tanto, en el desarrollo de esta obra americana. Hombres y mujeres que han brillado o se distinguen lamentablemente en sufridos escenarios- encuentran en Vélez Silva un testigo para sus actuaciones, sus caprichos, su sed de aplausos. Tanto los grandes van quedando, por turno, representados: Concepción Basso, Peña Vizcaya, Asturio Pinto, la Guitarte, la Gaspari, Amparo Ferrer. Resurrección Quijano la primera tonadillera que pasó por Chile y de la cual cuenta el autor una sobria anecdota. Entre las existentes extranjeras que responden, nádica como a Blanca Lilius, Marquita Rosario Zarzuela, Dafne Nicodemi, Alvarez Scerys, Escrivanda, Vélez Pino.

Ajút sometido, pronto. Yáber Silva nos condujo, en compañía de gente muy elevada—y con atención de Loulou de Jeude—a una sala contigua en la que se telon para que se cumplan expectativas de una comisión que creímos.

Nathanael Yáñez Silva: "Memorias de un hombre de teatro" [artículo] Hernán del Solar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Solar, Hernán del, 1901-1985

FECHA DE PUBLICACIÓN

1966

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nathanael Yáñez Silva: "Memorias de un hombre de teatro" [artículo] Hernán del Solar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)